
各位听友，弟兄姊妹早安！⾸首先特别祝福⼤大家新年年喜乐，
也盼望我们⼀一起靠着主的恩典能够跨⼊入新的⼀一年年。我们不不
知道明天的道路路，但知道谁掌管明天。有⼈人说2018年年是
特别艰难的⼀一年年，但是跟后边⼗十年年⽐比⼜又是最好的⼀一年年。不不
管从⼈人的眼光怎么评估，我们都知道神给我们⽇日⼦子如何，
⼒力力量量也必如何。祂的恩典是够你我所⽤用！

今天我们要灵修的是《提摩太后书》1章11-14节。这是⼀一
段对我特别有意义的经⽂文，也是更更新我信仰基础的经⽂文。
所以，我也带着特别激动的⼼心情来跟⼤大家先分享这段经⽂文
本身。保罗说：

“我为这福⾳音奉派作传道的，作使徒，作师傅。为这缘
故，我也受这些苦难。然⽽而我不不以为耻；因为知道我所信
的是谁，也深信他能保全我所交付他的，直到那⽇日。你从
我听的那纯正话语的规模，要⽤用在基督耶稣⾥里里的信⼼心和爱
⼼心，常常守着。从前所交托你的善道，你要靠着那住在我
们⾥里里⾯面的圣灵牢牢地守着。”(提后 1:11-14 )

前⾯面我们已经讲到保罗提到提摩太不不要以为主作⻅见证为羞
辱和胆怯。我们也提到说，保罗所在意的并不不是提摩太会
觉得福⾳音不不好，乃是提摩太常常会觉得⾃自⼰己不不配，⾃自⼰己不不
够格。所以提摩太可能常会羞于起来担当和为主作⻅见证。
⽽而提摩太本⼈人⼜又有各⽅方⾯面的限制。所以，保罗才特别提醒
提摩太要定睛仰望住在他⽣生命⾥里里⾯面的真理理、圣灵和中保耶
稣基督的⼯工作，并把这⼯工作⽤用在他的牧会、个⼈人灵命和敬
虔的成⻓长上。

接下来这⼀一段，保罗以⾃自⼰己为例例，也特别来提到，使他不不
能以⻅见证福⾳音为胆怯的根本原因是什什么？不不是他保罗⾃自
⼰己。其实保罗要看⾃自⼰己的话，⽐比提摩太更更不不配。因为他原
来是何等疯狂逼迫基督教那因此在这样的景况下，他是从
哪⾥里里找到不不竭的动⼒力力的源泉的呢？

就在这⾥里里，保罗算是以⾃自⼰己的⽣生命来⻅见证他的活的动⼒力力的
源头、信⼼心的源头。因此他就说⾃自⼰己能奉派做传道的，是
因为有派遣他的，使他能特派分别出来做使徒，也做师
傅。前边我们讲过就是做真理理的⽼老老师。你想，连孔夫⼦子都
说：“朝闻道，夕死可矣。”能够做真理理的⽼老老师，那是何等
幸福！能够去教导⼈人真正⼤大道，何等美好！⽽而这⼤大道之
⾏行行，⽆无分东⻄西，也⽆无分古今，都可以使⼈人蒙造就。难道不不
应该在真理理上更更加进深吗？我们常常觉得似乎在教会⾥里里服
侍，尤其是真道的服侍业余就够了了。⽽而忽略略了了⼀一个医⽣生既
然不不是业余和兼职的，那么服侍神的道是需要有分别，有
神的特别的派遣能有什什么奇怪吗？尽管我们不不再是使徒，
但是神的召唤和派遣仍是必要的。我们也是真理理的管家。
神托付交付我们真理理，也是要让我们去，给传讲和显明出
来。因此保罗深深知道是神呼召，是神分别，也是神差
遣，所以正因为有了了与神和真理理的这层关系，保罗还受这
些苦难，正因为有神的这些命令和发命令的神的同在，保
罗才能不不以为羞辱、胆怯，更更不不会以为羞耻。

接下去保罗就谈到他信仰的两个⽅方⾯面——灵命根基和真理理
根基建造对他的重要价值和意义。第⼀一个⼤大⽅方⾯面是保罗说
因为知道所信的是谁；第⼆二个⽅方⾯面就是那纯正话语的规
模。这正是保罗所提到神差遣他并不不是只是发个命令就算
了了，上帝乃是与他同在，正如主耶稣在《⻢马太福⾳音》28章
18-20节所说的，只要⼤大家能够去，能够去给⼈人施洗，并
能够教导，主耶稣就与众⼈人同在。主耶稣怎样与众⼈人同在
呢？这在保罗的⽣生命中是如何体现出来的呢？保罗呢就提
到这两个重要的⼤大⽅方⾯面。

第⼀一个⽅方⾯面就是保罗深知他所信的是谁，对所信的对象的
投靠和这⼀一位活的信仰对象的眷顾，使得保罗有了了不不竭的
信仰的动⼒力力和勇⽓气的源泉。这⼀一点⽆无论我们怎么强调都不不
过分。各位，你想，任何宗教任何⽂文化，你只能知道所信
的是什什么，你信孔⼦子，其实是信孔⼦子的道德，信他的⾔言
论，信他的榜样⽽而已。孔⼦子已经葬在坟墓⾥里里边，我们说孔
庙也好，孔墓也好，都在曲⾩阜，⼤大家可以去参观访问。但
是，孔⼦子对今天所信的⼈人来说，只是⼀一个精神象征。但是
主耶稣不不是这样，当我们信主耶稣基督的时候，这⼀一位主
已经从死⾥里里复活了了，他的坟墓今天在耶路路撒冷，彼得讲道
的时候说他的坟墓是空着的，现在还在。那今天我们也仍
然都承认耶稣基督的坟墓是空的，因为他已经死⾥里里复活
了了！因此我们所信的就不不只是耶稣基督的教训和榜样，更更
是这⼀一位从死⾥里里复活的⼤大能的主宰本身！

因此改⾰革宗神学所强调耶稣基督的并不不只是耶稣基督的受
难、受苦、舍⼰己，更更是耶稣基督从死⾥里里复活的⼤大能及这⼀一
位⼤大能的死⾥里里复活的神。所以保罗并不不说我知道我所信的
是什什么，他所信的并不不只是概念、命题、道理理，更更是他所
信的是谁，是⼀一位⼜又真⼜又活、死⾥里里复活的神。正因为这⼀一
位神活在他的⽣生命实际当中。因此，今天他才能够有勇⽓气
来有这样的传承和交托，也才能够笃信不不疑，因为他是真
正的投靠并投靠到底。

我们说到信的时候，并不不只是信⼀一个道理理。正如有⼀一个⼈人
在尼尔加拉⼤大瀑布⾛走钢丝。尼尔加拉⼤大瀑布⾮非常壮观，我
们全家去参观过好⼏几次，也看到过纪录⽚片。在尼尔加拉⼤大
瀑布⾛走钢丝当然⾮非常惊险。据说那⼀一个⾛走钢丝的⼈人⾛走过去
之后曾经挑战观众和电视台记者说：“我还能⾛走回去，甚
⾄至能扛着⼀一个⼈人或者背着⼀一个⼈人⾛走回去。你们相信
吗？“⼤大家说：“相信。”于是这⼀一个⼈人就问：“请问，谁上
来，让我扛或者是背啊？”结果没有⼀一个⼈人上去。说明⼤大
家还是不不信！因此真正的信，是信⼊入基督，投靠基督，相
信祂能⽽而不不是我能，因此信的对象⽐比我的信本身更更重要。
这正是保罗强调，知道我所信的是谁。请诸位⼀一定要牢牢

记住。

除了了保罗所信的是谁之笃信之外，还有⼀一点保罗也强调
说：“你从我听的那纯正话语的规模，要⽤用在基督耶稣⾥里里
的信⼼心和爱⼼心，常常守着。”在此处，我们根据原⽂文也可
以这样准确翻译。有的版本是这样翻译的，我觉得⾮非常确
切——“你要坚守我所给你的那健全信息，作为你的规
范，也要守住我们跟基督耶稣连结所得到的信⼼心和爱
⼼心。”

“纯正”，我们之前讲过希腊⽂文的词汇，它强调的是⼀一种“健
康”、“没有污染”、“没有掺杂”。也就是保罗所传讲的信
息，是从神的启示⽽而来，没有掺杂任何⼈人本和⼈人的思想和
⼈人的投射在⾥里里边。同时保罗也强调说，真正的信仰是⼀一整
套的规范，是⼀一整套纯正话语的规模。因此上帝的启示是
有章可循的，是信上所发明的章程。因此他才能够来让你
学习，同时也能够去传承。因此提摩太所继承的乃是从神
⽽而来的，保罗⽽而来的纯正话语的规模。

我们基督教20世纪最⼤大的失误就是向⼈人来证明说基督教只
是祷告、读经和与神建⽴立关系，⽽而忽略略了了基督教也是真
理理，是命题，是神学系统，是纯正话语的规模。所以基督
教的基要主义者，他们⿎鼓励⼈人全⾯面从各⾏行行业各领域退出，
让位给那些⽆无神论者和⼈人本主义者，以致于今天在学界也
好，在各个领域也好，⼤大家都已经认定基督教是私⼈人信
仰，也只是个⼈人的⼀一种信念，它不不能够来指导学术和各领
域的运作，以致于我们就失去了了在各⾏行行业各领域来⻅见证这
《圣经》真道和基督教世界观的机会。

所以，今天藉着保罗所说的，我们⼀一定不不能忘记，上帝给
我们的提醒就是：我们的信仰既是与⼀一位活的神，与死⾥里里
复活的主的相交，同时⼜又是⼀一整套纯正话语的规模！

我们⼀一起来祷告：“天⽗父上帝，谢谢祢来提醒我们真理理是
活的。我们所信的是死⾥里里复活的主，同时我们所信的主⼜又
是⼀一整套的真理理命题，也有我们基督教的世界观，求祢使
我们不不只是向⼈人⻅见证我们祷告读经和灵修，也要向⼈人⻅见证
基督教的纯正话语的规模。愿祢恩待教会，恩待每⼀一位弟
兄姊妹都在这两⽅方⾯面有进深。谢谢祢！以上祷告奉耶稣基
督的圣名。阿们！”


